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用赛道描绘诗意画卷

身上绑着写有“2∶15”字样的红色气球，金逸宇
是此次马拉松比赛众多“兔子”中的一员。

“兔子”是马拉松比赛的配速员，他们的职责是
引导跑者按照稳定节奏跑步，在预定时间内完赛。
这意味着，只要“跟住”金逸宇，选手可以在2小时15
分钟左右完成半程马拉松比赛。

“我今年 50岁了，从 1992年开始跑步，全马、
半马参加了将近20次，做‘兔子’要有稳定的速度，
带领大家一起跑，我很有信心。”金逸宇说。

起点线上，来自英国的托马斯·克利夫正在整
理参赛装备。他是在浙江余姚工作的英语老师，
来中国已有3年半的时间，但在中国参加全程马拉
松比赛还是第一次。克利夫说，自己未来的目标
是挑战难度更高的山地马拉松比赛。

在采访中，很多跑者都用“风景如画”来称赞奉
化的“桃花马”赛道。3月正是桃花盛开的季节，在萧
王庙街道林家村北面的桃园，花骨朵盎然枝头；望
向青云村，清澈河水穿村而过，石梁老屋错落有致；
溪口镇的新建村，近百亩梅花与青山遥相辉映……
奔跑途中，一幅乡村诗意画卷尽收眼底。

赛事相关负责人介绍，今年比赛优化调整了
赛道，全马、半马、欢乐跑3个组别的起点和终点
均设置在主城区。新增的城区赛道让滨海城市与
静谧乡村串珠成链，为跑者提供了别具一格的参
赛空间。

“这次来参加比赛就像开同学会，大家在美景
之中与老朋友相会，完全没有生疏的感觉。”来自
台湾的跑者陈大黑说。

用奔跑传递毅力和勇气

用时 1 小时 57 分钟，罗书坚用三轮小推车推
着儿子跑进奉化体育中心。他将桃花形状的完赛
奖牌给儿子戴上，共同分享完赛的喜悦。

罗书坚是浙江金华的一名快递员，儿子小柏
2009 年出生时，因重度窒息导致严重脑损伤，罹
患儿童癫痫中最难控制的“兰诺克斯综合征”。如

今，小柏虽已13岁，却只有一两岁幼儿的智力。
人生的重创让罗书坚一度痛苦不已。2010

年，看到美国人迪克·霍伊特带着脑瘫儿子跑遍美
国、完成超过 1000 场路跑赛事的故事，罗书坚非
常震撼。

“我也要跑步，带着儿子去看看世界！”从那时
起，罗书坚开始长跑训练。2015年，他带着儿子第一
次参加马拉松，此后 8年间，他们“跑”过了北京、上
海、杭州等20多个城市。

在宁波，父子俩一起跑完了人生中的第 57 场
马拉松。为此，赛事主办方特地为罗书坚准备了
尾号为“57”的号码牌。

一块块完赛奖牌，见证着父亲的爱与坚韧，诠
释着马拉松的毅力与勇气。“只要条件还允许，我会
推着小柏继续跑。”罗书坚说，他希望能通过自己的
奔跑，让更多人关注关心脑瘫儿童、孤独症儿童等
弱势群体，鼓励更多人跑向自己的春天。

用赛事拓宽文旅空间

举办马拉松，对一座城市意味着什么？
随着全民健身与全民健康深度融合，户外运

动逐渐成为广大群众喜闻乐见的运动方式。据国
家国民体质监测中心数据显示，跑步是中国成年
人参与度最高的运动之一，参与比例达19.8%。

在马拉松赛道上，既能看到专业的长跑运动
员，也能看到刚刚接触路跑运动的新人；有头发
斑白的长者，也有跟着父母一起参赛的儿童。全
马、半马、欢乐跑等不同距离、不同形式的赛
道，让更多人跑起来、跑得畅快。

全马顺利完赛后，来自贵州的吴先生说，这次
到奉化除了参加比赛，他还带上了妻子和女儿，一
家三口来春游。“很早就听说这里的桃花美，终于有
机会见到了。”

业内人士认为，在马拉松赛事的“经济账”中，
除转播、赞助和报名费等直接收入之外，酒店、交
通、旅游、鞋服装备等衍生收入同样可观。数据
显示，一半的马拉松跑者有外地参赛的经历，其
中约七成跑者会去品尝当地美食、特色小吃，超过
六成的跑者会选择在当地旅游。

很多地方还把举办马拉松作为城市宣传的窗
口。以“桃花马”为例，42公里的赛道上除了自然风
光、城市风貌，还有武岭门、文昌阁等历史人文景
观。2021年，赛事融入非遗元素，在19处常规食物
补给站的基础上增设非遗美食补给点，提供桃胶饮
品等特色食物。今年，主办方在沿途设置了腰鼓
舞、武术表演等多种文娱活动，借助赛事挖掘地方
文化底蕴。

题图：参赛选手奔跑在浙江省宁波市奉化区
萧王庙街道林家村的桃园中。

胡学军摄（人民视觉）

共赴浪漫“桃花马”
本报记者本报记者 孙亚慧孙亚慧

认识一座城市认识一座城市，，跑步是一种好方式跑步是一种好方式。。仲春时节仲春时节，，各地跑步爱好者迎来了各地跑步爱好者迎来了““用脚步丈量城市用脚步丈量城市””的马拉松参赛之旅的马拉松参赛之旅。。
33月月1919日日，，20232023奉化海峡两岸桃花马奉化海峡两岸桃花马拉松拉松（（以下简称以下简称““桃花马桃花马”）”）在浙在浙江省宁波市奉化区鸣枪开跑江省宁波市奉化区鸣枪开跑，，11..22万名跑万名跑

者汇聚一堂者汇聚一堂，，在青山绿水在青山绿水、、灼灼桃花间参与一场春日之约灼灼桃花间参与一场春日之约。。

国家体育总局经济司原司长刘扶民表
示，近几年，中国户外运动相关企业数量暴
增，现有的 4.7 万家露营产品相关企业中，
近半数成立时间在 1 年以内，其中仅今年
1-4月就新增7000多家。

数据显示，截至2021年底，全国户外运
动参与人数已超过 4亿。与此同时，户外运
动产品供给日益丰富，基本形成了山水陆空
全覆盖的户外运动产品供给体系，登山、徒
步、马拉松、自行车、滑雪、飞盘等一大批
户外运动项目蓬勃发展。

“飞盘运动作为城市轻户外的运动类型，
是少见的可以男女同场参与、带有竞技性质的
运动，赋予了年轻人新的生活及社交方式的选
择。”海南省飞盘运动协会会长汪若阳说。

广州领攀体育发展有限公司总经理李松
涛认为，户外运动能够为青少年更好地适应
社会环境打下基础，提高认知、增强体能、
丰富情感。

业内人士指出，中国户外运动产业虽然

发展迅速，但尚存短板。如自然资源向户外
运动开放不够、装备器材运输不便利、设施
与产品有效供给不足等。

刘扶民认为，应当尽快制定户外运动产
业统一的行业标准。“无论是户外运动提供
者还是消费者，包括户外运动产业链上下游
的器材、服务等，如果没有标准，市场上就
可能出现不健康的行为。”

北京康尔健野旅游用品有限公司总裁
徐国庆说，以露营为例，提供露营服务的
企业需要在服务内容、服务质量以及运营
能力等方面持续优化，进一步提升自身品
牌竞争力。

行知探索文化发展集团高级合伙人、行
知探索体验研究院院长金豆豆说，户外爱好
者的个人责任意识、市场主体的可持续发展
意识、区域政府的产业生态意识和宏观政策
的生态经济意识构成了户外运动产业可持续
发展的金字塔。她认为，企业要想可持续经
营，既要给消费者带来更好的产品和更多的

价值，也要与产业整体的生态、周边的环境
有良性互动。

近年来，河北省张家口市以户外运动
为媒介，通过京张体育文化旅游带，以户
外活动串联起张家口丰富的森林、山地、
湖泊、草原、雪地等特色自然资源和文化
资源。“我们将用好场馆体育本体功能，并
与拓展文化旅游等功能相结合，发展赛
事、训练、培训和群众体育活动，不断拓
展文化、旅游、休闲功能，培育会、展、
演、典等新业态。”张家口市体育局副局长黄
建军说。

谈到户外运动产业未来的发展，北京大
学国家体育产业研究基地秘书长何文义认
为，户外运动将与其他五大幸福产业相融
合，包括旅游、文化、体育、健康、养老等
产业，成为真正的六大幸福产业。“未来，
可以户外运动为媒，促进六大产业链叠加融
合，推动户外运动产业健康发展，满足人民
群众对美好生活的向往。”

2022年，国家体育总局等八部门出台
《户 外 运 动 产 业 发 展 规 划 （2022-2025
年）》，提出到2025年户外运动产业总规
模超过3万亿元的目标。在市场推动和政
策引导下，户外运动产业迎来发展新机遇。

日前，人民网财经研究院与人民体育联
合举行“新赛道·新动能——户外运动产业发
展新机遇”金台圆桌研讨会，就户外运动产业
发展相关话题进行了探讨。

户外运动产业迎来新机遇
本报记者 刘 峣

罗书坚推着儿子小柏在比赛中跑向终点。
新华社记者 黄宗治摄

上图：滑雪爱好者在新疆阿勒
泰地区登山。

胡 越摄（新华社发）
右图：小骑手在浙江省宁波市

海曙区集士港镇深溪村的飞鸟骑行
公园训练。

胡学军摄（人民视觉）

本报电（记者孙龙飞）世界乒乓球职业大联盟（WTT）新加坡
大满贯3月19日结束所有项目比拼，中国队樊振东和孙颖莎分别夺
得男单和女单冠军。至此，中国队获得本届赛事全部5个单项冠军。

当日率先进行女单决赛，孙颖莎和钱天一在前两局陷入胶
着，各下一城。第三局开始，孙颖莎凭借丰富的大赛经验逐渐掌
握比赛节奏，最终以4∶1赢得比赛。孙颖莎在本届赛事中身兼三
项并全部夺得冠军，展现了不俗实力。

男单决赛在世界排名第一的樊振东和世界排名第二的马龙之
间展开。二人实力相当，竞争激烈，在第二、第四和第五局，都
战至局末关键分之后才分出胜负。最终，樊振东顶住压力，以4∶1
战胜马龙夺冠，成功卫冕。

此前，中国队组合王楚钦/孙颖莎、樊振东/王楚钦以及孙颖
莎/王曼昱分别在混双、男双和女双项目上成功卫冕。

上图：孙颖莎在颁奖仪式上。 邓智炜摄（新华社发）

WTT新加坡大满贯比赛落幕

中国乒乓球队揽五冠

一个成立仅两年的俱乐部，其
U20 队就能在巴西影响力最大的青
年联赛中淘汰传统强队瓦斯科达伽
马，U17 队能在联赛中战胜劲旅帕
尔梅拉斯、科林蒂安，U20、U17、U15
队在巴西全国联赛中全部进入第二
轮——这个叫作 Ibrachina 的足球俱
乐部近来因为战绩出色，引起巴西足
球界和媒体的广泛关注。

Ibrachina 的全名是中巴社会文
化研究中心，由华人托马斯·罗创
办，其主要目的是促进两国社会文
化交流。近年来，该中心举办了一
系列文化交流活动，希望通过语言
教学和艺术、文化活动来促进中巴
两国的合作。

为何把业务拓展到了足球领域？
托马斯·罗的弟弟、Ibrachina 俱乐部
主席恩里克·罗告诉记者：“足球是拉
美地区最大众化的运动，我们将扶
贫、文化交流与足球相结合，能够得
到更广泛的关注和认可。”

Ibrachina 投身足球最早是从社
会项目起步，用足球帮助圣保罗的
圣马特乌斯和埃利奥波利斯两个贫
民社区的孩子。恩里克·罗认为，巴
西很多足球运动员都是从贫民社区
走出的，因此贫民社区中不乏足球
天才，那些孩子缺的只是机会，因
此文化中心想用足球学校的方式来
帮助这些孩子。

新冠疫情期间，不少巴西足球

俱乐部因为联赛暂停、商业比赛取
消而出现资金困难的情况，青少年
梯队是最先被裁员的。这时 Ibra-
china成立了自己的足球俱乐部，接
收传统俱乐部中的梯队球员，让没
有进入成年队的他们能够继续训练。

这批球员中有不少“好苗子”，去
年巴西各级别联赛恢复后，他们帮助
Ibrachina取得了良好战绩。有了好成
绩，梯队球员长大后就更有可能进入
强队，今年初就有不少人转会到弗拉
门戈、帕尔梅拉斯等巴西豪门。目前
Ibrachina 俱乐部 U17 队伍的守门员
古斯塔沃入选了该年龄段的巴西国
家队，另外还有两名从该俱乐部走出
来的球员入选U20国家队。

同时，Ibrachina已经通过友谊赛
等形式开展中巴间的足球交流。去年8
月“中国移民日”活动期间，Ibrachina
俱乐部就与巴西中资企业协会联合举
办“中巴足球友谊赛”，在巴中企的员
工们与巴西球员同场竞技，增进了解。

如今，各方面国际交流基本恢
复常态，恩里克·罗也开始重新联络
中国俱乐部，希望展开更多足球交
流。他说：“未来我们打算与国内俱
乐部合作，将球员带到巴西进行比
赛和训练。我们俱乐部的巴西球员
也可以到中国去交流，让新一代巴
西人不仅了解中国足球，更了解中
国文化。”
（据新华社电 记者赵焱、陈昊佺）

这支巴西足球队
期待为中巴交流作贡献


